

**Director**  
Francisco Muñoz Jaramillo

**Comité Editorial ad hoc**  
Santiago Ortiz  
Franklin Ramírez

**Editor**  
Ángel Enrique Arias

**Consejo Editorial**  
Jaime Arciniegas, Augusto Barrera,  
Jaime Breilh, Marena Briones, Carlos Castro,  
Galo Chiriboga, Eduardo Delgado,  
Julio Echeverría, Myriam Garcés, Luis Gómez,  
Ramiro González, Virgilio Hernández,  
Guillermo Landázuri, Luis Maldonado Lince,  
René Maugé, Paco Moncayo, René Morales,  
Melania Mora, Marco Navas, Gonzalo Ortiz,  
Nina Pacari, Andrés Páez, Alexis Ponce,  
Rafael Quintero, Eduardo Valencia, Andrés Vallejo,  
Raúl Vallejo, Gaitán Villavicencio

**Coordinadora Editorial**  
María Arboleda

**Diseño y Diagramación**  
Verónica Ávila / Activa Diseño Editorial

**Fotografías**  
Archivo Activa

**Auspicio**  
ILDIS - FES  
Avenida República 500, Edificio Pucará  
Teléfono (593) 2 2 562 103  
Quito - Ecuador  
[www.ildis.org.ec](http://www.ildis.org.ec)

**Impresión**  
Gráficas Araujo  
08 44 90 582

Los editores no comparten, necesariamente, las opiniones vertidas por los autores, ni estas comprometen a las instituciones a las que prestan sus servicios. Se autoriza a citar o reproducir el contenido de esta publicación, siempre y cuando se mencione la fuente y se remita un ejemplar a la revista.

**laTendencia**  
—revista de análisis político—

© de esta edición: cada autor  
ISSN: 13902571  
Octubre/Noviembre de 2008

# laTendencia

—revista de análisis político—

Hugo Barber  
Kintto Lucas  
Hernán Reyes Aguinaga  
Rafael Guerrero B.  
Milton Cáceres  
Virgilio Hernández E.  
Alberto Acosta  
Diego Borja Cornejo  
René Ramírez Gallegos  
Gerardo Venegas  
Betty Tola  
Rocío Rosero Garcés  
Solanda Goyes Quelal  
Jorge Moreno Yanes  
Marco Romero Cevallos  
Juan Cuvi  
Claudia Detsch  
Hervé Do Alto  
Carlos Larrea  
María Paula Romo  
Enrique Ayala Mora

8 oct/nov 2008

## Coyuntura

- Editorial**  
Convergencia de las izquierdas en el marco del acuerdo nacional  
Francisco Muñoz Jaramillo
- 5
- Los convidados de piedra:  
El referéndum y sus resultados  
Hugo Barber
- 11
- Tendencias difusas y correlación de fuerzas  
Kintto Lucas
- 16
- La derecha y el referéndum  
Hernán Reyes Aguinaga
- 21
- Correa y Nebot: identidad y diferencia  
Rafael Guerrero B.
- 26
- Iglesias y referéndum  
Milton Cáceres
- 32
- El escenario post referéndum  
Virgilio Hernández E.
- 36



## Políticas públicas

- La compleja tarea de construir democráticamente una sociedad democrática  
Alberto Acosta
- 43
- El desafío de la transformación pasa por un amplio acuerdo democrático  
Diego Borja Cornejo
- 49
- El nuevo pacto de convivencia para Ecuador (2008): Vivir como iguales, queriendo vivir juntos  
René Ramírez Gallegos
- 56
- Mundialización y liberación  
Gerardo Venegas
- 62
- Un día después... Los retos para darle vida a la nueva constitución  
Betty Tola
- 69
- Los derechos de las mujeres en la constitución del 2008  
Rocío Rosero Garcés  
Solanda Goyes Quelal
- 77
- Organización y funciones del Estado: la función electoral  
Jorge Moreno Yanes
- 83



## Internacional

- ¿Otra crisis financiera o un cambio fundamental en el capitalismo financiero?  
Marco Romero Cevallos
- 89
- Postergar para reinar  
Juan Cuvi
- 95
- ¿Son conciliables producción y protección climática?  
Claudia Detsch
- 101
- De Santa Cruz al Porvenir: los dilemas de la derecha boliviana  
Hervé Do Alto
- 108



## Debate ideológico

- Sustentabilidad y equidad: hacia nuevos paradigmas de desarrollo en América Latina  
Carlos Larrea
- 114
- ¿Cómo es el socialismo del siglo XXI?  
María Paula Romo
- 119
- Salvador Allende: Revolucionario, demócrata y socialista  
Enrique Ayala Mora
- 122

# Mundialización y liberación

Gerardo Venegas

Un inmenso movimiento político social recorre América Latina en nuevas condiciones históricas. Lo que está en el escenario es la determinación y construcción real del poder. En el Ecuador se gesta la Revolución Ciudadana como momento de la relación mundialización y liberación. Este es el debate.

## Las revoluciones democráticas antiimperialistas

La primera etapa (1910-1950) está marcada por las revoluciones mexicana (1910), guatemalteca (1934) y boliviana (1952), que se realizaron en el marco de la fase del capitalismo monopolístico, tanto en su ciclo de expansión como de crisis. El poder se estructuró en la alianza de los terratenientes, la burguesía exportadora e importadora, el capital externo, en suma, el sistema político oligárquico. Las fuerzas sociales enarbolaron el *programa antioligárquico de la reforma agraria*, contra el capital externo y por las libertades públicas. Las tendencias políticas socialistas, comunistas, populistas, etc., fueron anti-imperialistas y convergieron como movimientos de liberación nacional.

En la segunda etapa (1959), la revolución cubana (1959) cuajó en el marco de la etapa expansiva económica del capitalismo monopolístico internacional (1950-1973) y de la economía de los EE.UU. El ciclo expansivo se orientó por el modelo keynesiano de acumulación de capital y su efectos en el modelo de industrialización en América Latina. El poder estuvo conformado por las fuerzas oligárquicas, las FF.AA., el capital financiero y el imperialismo. En este período, la revolución cubana avanza más allá del programa democrático anti-imperialista, al Socialismo de Estado y a su alianza con la URSS. En los demás países de América Latina se organizan frentes de un sector de la burguesía, el proletariado y el campesinado en tendencias populistas. Su programa es el desarrollo agrario, la industrialización y las libertades públicas. En un pequeño período, luego de la revolución cubana, se impulsa la estrategia del *desarrollismo* que

terminó en el fracaso, incluida la llamada *revolución en libertad* (DC, Chile).

La tercera etapa va de la revolución chilena (1970) a la revolución sandinista (1989), en el marco de la fase o ciclo de crisis mundial del capitalismo, con la caída del sistema internacional del patrón oro y la crisis energética expresada en los precios petroleros (1973-1990). Paralelamente se instalan los regímenes militares dictatoriales fascistas de Chile, Argentina, Uruguay, etc. La lucha antidictatorial y el retorno al régimen democrático es el programa de los movimientos guerrilleros y de los frentes antidictatoriales.

Las dictaduras militares en el Ecuador –la de 1963-1969, la de 1972-76 y la de 1976-1979–, si bien se enmarcaron en el ciclo de las dictaduras de América Latina y en la política de los Estados de Seguridad, se diferenciaron por el impulso al modelo de industrialización dependiente. En el conjunto de la región asistimos al fin de las revoluciones democráticas antiimperialistas, tal como lo formuló la dirección del FSLN.

La cuarta etapa corresponde a la *fase* del capitalismo corporativo mundializado y/o globalización (1990-2008), pasando por el ciclo expansivo de 1990 a 1997 y el de sucesivas crisis financieras de 1997 al 2008. El programa del capital es la política neoliberal. El poder está en manos de las corporaciones mundiales, los medios de comunicación, las fuerzas armadas y el sector bancario financiero que es el hegemónico.

**Gerardo Venegas de la Torre**—Lcdo. en Sociología, Profesor de Historia y Pensamiento Económico, Facultad de Economía, Universidad de Guayaquil.

El Imperio impulsa como estrategia la organización de los Estados de Derecho, la seguridad mundial, las guerras localizadas y el control de los recursos naturales. Es la lucha por la *Liberación* en el período de la mundialización y hegemonía del modelo de acumulación neoliberal (1990-2008). El programa de la izquierda es el impulso de un modelo de economía neokeynesiana, las reformas constitucionales y sus asambleas constituyentes, contra las políticas y aparatos jurídicos neoliberales. El movimiento obrero-sindical desarticulado, la presencia de una amplia base social del trabajo informal, el surgimiento y levantamiento del movimiento indígena (1990) y su inmensa contribución a la configuración democrática del Estado. Se desarticula el viejo sistema partidista y el sistema institucional neoliberal. Se articula el movimiento mundial antiglobalización, los movimientos ciudadanos, los movimientos sociales. La correlación de fuerzas en América Latina cambia con gobiernos de izquierda, socialdemócratas y revolucionarios. La hegemonía norteamericana está en descenso y la crisis financiera del 2008 le conduce a la recesión económica.

#### Fundamento de las revoluciones democráticas antiimperialistas

Las revoluciones democráticas antiimperialistas en América Latina -hasta el período 1980- tienen por base real o fundamento los siguientes elementos de la realidad:

- i) la fase monopólica (1890-1945), la fase monopólica internacional del capitalismo (1950-1973) y la fase de crisis (1973-1990);
- ii) el sistema imperial centro-periferia de relaciones de dependencia basadas en la explotación de recursos naturales, inversión externa y desigual relación de términos de intercambio, el impulso al modelo sustitutivo de importaciones y al modelo sustitutivo de exportaciones;
- iii) en un primer momento, la alianza de exportadores/importadores, el capital externo y los terratenientes y, en un segundo momento, alianza con los sectores industriales;
- iv) la organización del poder como estados y gobiernos oligárquicos y/o desarrollistas;
- v) sistema político de dictaduras, estados de derecho y estados populistas;
- vi) sistema de partidos políticos predominantemente de derecha (PL, PC) -con formas

populistas, clientelares y caciquismos- y partidos de "centro" (DC, ID, etc).

Para el período 1990-2008, las condiciones históricas del capitalismo se transforman y cambia la base real o fundamento del nuevo período de la revolución. El carácter de la revolución es otro -la Liberación-, determinada por la transformación de la base capitalista mundial y, por tanto, variará sustantivamente el carácter y el programa político.

#### La estrategia de la izquierda en América Latina

En los períodos anteriores, la estrategia de la izquierda se caracterizaba por: a) los frentes anti-imperialistas, b) la estrategia militar guerrillera y c) los partidos comunistas y socialistas de la II Internacional enmarcados en la vía del régimen de derecho. Sólo quedó triunfante Cuba. Pero se abrió un amplio proceso de raíces democráticas en Chile, de presencia política obrero/indígena en Bolivia (COB), de las tendencias guerrilleras en el Perú y Colombia, de los movimientos sociales en Brasil y Argentina y, en Ecuador, de amplios sectores sociales de género, étnicos, cristianos revolucionarios, ciudadanos, masas populistas, etc. Pero llegó 1989 con la caída del Muro, la quiebra del sistema socialista de Europa, la crisis de los Estados nacionales: fin de las revoluciones democráticas antiimperialistas o de *liberación nacional*.

Este período del capitalismo y el carácter de la revolución como democrática antiimperialista concluyó. Esto lo vio con claridad el FSLN luego de 1979, señalando el fin de dicha estrategia. Se advirtió a las fuerzas latinoamericanas el fin de la contradicción comunismo-socialismo y la apertura de un nuevo proceso de instauración de la democracia formal en América Latina, de carácter estratégico. No había aparecido visualmente todavía la globalización, pero entraba arrolladoramente.

#### Mundialización y Liberación

En primer lugar, esta estrategia de *Liberación* no debe entenderse como la de *Liberación Nacional* que tuvo como eje la construcción o reconstrucción del Estado Nacional, período que ya concluyó. En segundo lugar, esta versión o tendencia pone límites con el *socialismo real* clásico estalinista y/o maoísta, que se caracterizaron por la acumulación originaria socialista

(y en el primer caso terminó en acumulación en la formación atrasada rusa), con la dictadura del proletariado (que terminó en el Estado estalinista), con la revolución cultural (que liquidó la teoría y la intelectualidad). En tercer lugar, esta estrategia se deslinda del modelo de transición de los países socialistas de Europa del Este, en su integración a la globalización vía el mercado capitalista, luego de la desintegración de la URSS y la Caída del Muro de Berlín en 1989. En cuarto lugar, tiene muy poco que ver con el llamado *Socialismo del Siglo XXI*.

*Liberación* tiene que ver con el carácter de la revolución antes y después de la toma del poder en la etapa actual, hacia la *construcción del socialismo* en las condiciones de mundialización de la sociedades. Este concepto o tendencia se refiere o tiene relación con la teoría de la construcción del poder alternativo en la sociedad como poder democrático, con la recuperación de la utopía que fue desarmada luego de 1989. Esta recuperación implica organizar un paradigma político -un *discurso político* y una *experiencia política*- que dé cuenta de una propuesta liberadora de la enajenación social del hombre, esto es, apropiarse de la propuesta del *hombre nuevo*, del cristianismo revolucionario (que proviene de la Teología de la Liberación), del marxismo crítico, del pensamiento andino indígena y de la cultura popular así como de las corrientes progresistas y revolucionarias de América Latina. No como pensamiento académico sino como formulación política de re-construcción de la sociedad.

Este proceso de *Liberación* debe construirse en el marco de la actual fase del capitalismo mundial, esto es, lo que se denomina como mundialización. La fase del capitalismo mundializado viene acompañada de un ciclo expansivo de la economía, de la reorganización de las instituciones y fuerzas políticas mundiales y del Estado. La mundialización, señala Fidel, es un proceso histórico de reorganización del capitalismo. Un ejemplo es el caso cubano donde se debate, a partir de la fase de la Revolución Democrática Antiimperialista y los aspectos



El concepto de *Liberación* tiene relación con la teoría de la construcción del poder alternativo en la sociedad como poder democrático, con la recuperación de la utopía que fue desarmada luego de 1989. Esta recuperación implica organizar un paradigma político -un discurso político y una experiencia política- que dé cuenta de una propuesta liberadora de la enajenación social del hombre, esto es, apropiarse de la propuesta del hombre nuevo, del cristianismo revolucionario (que proviene de la Teología de la Liberación), del marxismo crítico, del pensamiento andino indígena y de la cultura popular así como de las corrientes progresistas y revolucionarias de América Latina.

socialistas a los que han llegado, cómo construir el socialismo en la mundialización, cómo insertarse en ella, de lo contrario puede venir la "caída del muro".

Para analizar estos aspectos debe considerarse lo siguiente :

**En primer lugar**, determinar la modalidad específica de las contradicciones fundamentales del capitalismo en la fase actual:

- a. la contradicción capital / trabajo no se realiza sobre la base fordista/taylorista del proceso de trabajo, sino sobre la base ohonista de las fuerzas productivas, el predominio del trabajo inmaterial, el papel del conocimiento y las variaciones de la ley del valor y sus efectos en el mundo del trabajo.
- b. La contradicción entre demanda de la producción y las capacidades de los recursos naturales del planeta, que pone en entredicho el modelo capitalista de acumulación y el sistema institucional mundial sobre el que se sostiene. Esta contradicción determina la destrucción de la producción y de la bioeconomía.
- c. La contradicción entre la economía real y la economía formal (dinero), dominando la segunda sobre la primera, lo que implica un inmenso proceso especulativo y las crisis financieras en todas las economías, en detrimento del capital productivo y de la fuerza de trabajo.

- d. La contradicción entre el modelo neoliberal de acumulación de capital y el modelo de acumulación de capital nekeynesiano, en el marco de la mundialización.

**En segundo lugar**, el análisis histórico del período:

- a. el modelo keynesiano de acumulación de capital mundial correspondiente al período 1950-1973: fase de industrialización, fordismo y taylorismo, acuerdos comerciales entre Estados-nación y construcción del *Estado de Bienestar*. En este marco la estrategia fue la revolución democrática antiimperialista.
- b. La crisis del capitalismo como paso a una nueva fase de acumulación: ciclo de crisis que va de 1973 a 1980, caracterizada por la caída del sistema patrón-oro y la crisis petrolera. En este marco, la estrategia fue la resistencia en América Latina.
- c. La mundialización como proceso de reestructuración productiva, no solamente como integración y expansión de mercados, sino de cambios del sistema de acumulación: es la nueva fase del capitalismo. Este proceso histórico ha sido dirigido por varias vías. La principal es la que se impuso como *modelo de acumulación neoliberal*, cuya política fue definida a nivel mundial en el llamado Consenso de Washington y por la necesidad de la reorganización de los Estados. La estrategia es la vía de la construcción de los Estados de Derecho, la seguridad mundial, las guerras localizadas y la desestabilización de gobiernos progresistas.

#### Condiciones de los campos de acción política y construcción del poder

El debate actual se ha centrado en si se articula o no en el proceso de mundialización del capitalismo, por un lado, y, por otro, por qué vía se inserta, si es del caso. Este debate es entre globalistas, antiglobalistas y/o la tercera vía. En cada una de estas posiciones, coexisten varias tendencias o concepciones. Desde el punto de vista objetivo, la inserción es un hecho real sobre el cual debe definirse la vía de articulación. Para ello se puede considerar los siguientes ejes o campos de acción política:

- a. la inserción en la revolución mundial de las fuerzas productivas,

- b. en el eje de acumulación del capital mundial comandado por el sistema financiero mundial y sus mercados de valores,
- c. en la reorganización del Estado, y
- d. en el proceso de interculturalidad.

La inserción en la revolución mundial de las fuerzas productivas como acceso y como creadores, en la perspectiva no de una productividad para la ganancia de las corporaciones sino para contribuir al modelo de crecimiento solidario. El eje de acumulación de capital no puede estar determinado por la fracción especulativa del capital financiero, sino sobre la fase de la alianza agraria/industrial con comando del trabajo.

Cuando se habla de reorganización del Estado, se refiere a la reorganización del Estado de Derecho (poner límites al poder) y al Estado Democrático (que garantiza demandas y derechos del soberano, incluida la resistencia). De allí las Asambleas Constituyentes (como poder constituyente). En este sentido, la estrategia actual del Imperio es la seguridad - incluidas las guerras punitivas- y la reorganización de los Estados para la nueva fase del capitalismo mundial: por ello intervinieron en Irak, Kosovo, etc., y quieren hacerlo sobre Irán-Siria para quebrar el bloque islámico o actuar sobre Venezuela y Ecuador.

La reorganización del Estado es otra vía en el caso de Venezuela y Bolivia. Es importante señalar que este proceso es implementado en medio de la crisis de hegemonía de la política norteamericana, mejor dicho del viejo imperalismo y en medio de la configuración del nuevo sistema Imperial.

El proceso de interculturalidad significa construir el poder desde la sociedad no desde el aparato del Estado, construir el poder desde la diversidad y de los procesos de integración social, construyendo hegemonía de valores, superando la contradicción en el saber y en el saber hacer, entre positivismo y constructivismo.

El sujeto social, la clase obrera, fue desarticulada por las políticas neoliberales. La configuración del sujeto social de la revolución implica un arduo proceso de *reconfiguración de la representación política revolucionaria*. Es un nuevo proceso que vamos a vivir en la construcción de la dirección política como sistema hegemónico.

#### Fases o períodos del proceso de Liberación: primer y segundo momentos

La *Liberación* es la política de la revolución en la actual fase del capitalismo. Es un proceso de configuración del poder desde la sociedad, es la construcción de su representación política. Es la política que corresponde al período de refundación del sujeto político y de su estrategia. Su estrategia debe basarse en el espacio de la *exclusión social* como categoría genérica de las condiciones de vida de las clases, grupos y categorías sociales.

El proceso político hacia la *Liberación* debe pasar por distintas fases y períodos de acuerdo a las condiciones de la lucha de clases actual en el *sistema-mundo*, en América Latina y en Ecuador, de acuerdo a la direccionalidad que se imprima sobre las condiciones de cada coyuntura. A modo de señalamiento las condiciones son:

El *primer momento*, con predominio de la visión y política neoliberal en América Latina y Ecuador 1990-2008, en medio de la crisis económica financiera mundial, la crisis del Estado nacional y la ingobernabilidad, la estrategia ha sido y es de *resistencia social*.

El *segundo momento* corresponde a la coyuntura de cambio de correlación de fuerzas en América Latina que se caracteriza por:

- de los regímenes militares, a los regímenes neoliberales/populistas, a los regímenes socialdemócratas.
- la socialdemocracia, izquierda y movimientos sociales vs Imperio+corporaciones+ política neoliberal de los gobiernos.
- Los gobiernos de Brasil, Venezuela, Nicaragua, Guatemala, Argentina, Ecuador, Chile, Perú y Paraguay, de tendencia de izquierda, en relación o contrapartida al neoliberalismo.
- El gobierno colombiano, representante y ejecutor de la estrategia de seguridad norteamericana y guerras preventivas.
- El ALBA, Grupo de Río, CAN, MERCOSUR, Banco del Sur (nueva institucionalidad latinoamericana). Plan de Seguridad propuesto por Brasil.
- Desarticulación del sujeto social del cambio y apareamiento de nuevas fuerzas y procesos así como de tendencias políticas.

A este momento corresponde la estrategia de construcción del proceso político para desmontar el modelo económico y político neoliberal, para desarticular el sistema político partidista hegemónico, para desmontar los lazos de ligazón con el Imperio y propender a procesos de integración regional, para abrir el espacio de reforma del Estado con predominio de las fuerzas sociales y para definir un marco jurídico de consolidación del cambio, en medio de las contradicciones del régimen económico social.

En el Ecuador se instaló el nuevo Gobierno y la Asamblea Constituyente de plenos poderes. Es por tanto, una nueva coyuntura política, posiblemente sin retorno. Esta situación es resultado de que en el Ecuador, en el período 1979-2008, hemos asistido a importantísimos procesos de lucha política:

- a. El fin de las dictaduras y el retorno al régimen democrático como proceso estratégico que se inició en 1979.
- b. El levantamiento indígena (1990), cuyo mandato expresa su oposición al tipo de Estado nacional constituido históricamente y a los efectos producidos por el incremento de los costos agrícolas por la globalización. Período de configuración del movimiento indígena.
- c. Luchas de movimientos ciudadanos contra los efectos producidos por el neoliberalismo, los planes de ajuste del FMI, la deuda externa, las crisis bancarias financieras y el derrocamiento de los gobiernos de Bucaram, Mahuad y Gutierrez.
- d. Derrota electoral de los viejos partidos políticos portaestandartes de la ideología populista neoliberal y causantes del deterioro de la institucionalidad del Estado de Derecho y de la ingobernabilidad, que terminó con el triunfo de nuevas fuerzas sociopolíticas, el triunfo electoral de Alianza País, la destitución de 57 diputados y la convocatoria a Asamblea Constituyente.

El triunfo de las fuerzas que apoyaron a Alianza País puso fin a la partidocracia o sistema político implementado en la era neoliberal. Se dio en el momento en que entra en crisis la economía y la política norteamericanas y se produce la desintegración del bloque soviético. En Ecuador, la crisis del denominado Estado

nacional, la ingobernabilidad, el fracaso de la política neoliberal y la crisis bancaria/financiera. En América Latina, el cambio de gobiernos de centroizquierda.

El proyecto político denominado *Revolución Ciudadana* es la política de transición a la inserción global, es la modificación de la economía y el Estado, es la apertura del capital social por la vía redistributiva, es el eje de acumulación solidario y de ajuste sobre la pobreza, es el Estado descentralizado y de priorización de las demandas sociales con amplia política soberana.

Los objetivos de Alianza País y del gobierno en el período 2006-2008 fueron:

- a. Derrotar a la partidocracia, alianza política y social causante de la crisis social, política y ética del país desde 1979 al 2007, encabezada por el PSC, PRIAN y SP.
- b. Impulsar un alto grado de racionalidad a la acción de las funciones y aparatos del Estado, para ponerlos al servicio de los intereses sociales, rentas petroleras y presupuesto del Estado (Bono humano, Bono Vivienda, Créditos 555, Alimentación Escolar, Libros, etc.).
- c. Enfrentar la crisis política a través de la convocatoria a Asamblea Constituyente con todos los poderes y para la reforma del Estado a través de una consulta popular o *referendum*.
- d. Sostener una política de soberanía en el plano internacional y de apoyo a los procesos de integración y seguridad de América Latina.

---

### Fases o períodos del proceso de Liberación: el tercer momento

---

Para el tercer momento, que denominaremos *post/referendum*, los objetivos son los siguientes: i) definir la política de desarrollo económico para combatir la pobreza sobre la base del modelo de economía solidaria, de defensa de los recursos naturales y redistribución del ingreso; ii) integración económica internacional avanzando a la nueva arquitectura financiera; iii) reforma institucional del Estado en la nueva Asamblea Nacional, en particular en lo que concierne al Estado Plurinacional; iv) configuración de las instituciones de poder ciudadano y el poder local municipal; v) recuperación organizativa de la clase trabajadora y campesinado y su alianza estratégica con el movimiento indígena; vi) formulación de los elementos teórico/políticos de la construcción de la dirección política del *movimiento de liberación*; vii) consolidación de Movimiento País como espacio de aglutinación de tendencias con un programa único.

En el *cuarto momento*, esto es el momento de control del poder, los objetivos son los siguientes: i) inicio de formas de acumulación endógena; ii) inicio de formas de democracia revolucionaria; iii) construcción de la organización política del movimiento de liberación; iii) plan de desarrollo de la ciencia y el conocimiento.

El *quinto momento* es el de construcción de la democracia revolucionaria o el socialismo. 

El proceso político hacia la Liberación debe pasar por distintas fases y períodos de acuerdo a las condiciones de la lucha de clases actual en el sistema-mundo, en América Latina y en Ecuador, de acuerdo a la direccionalidad que se imprima sobre las condiciones de cada coyuntura.